
音羽町・木場町地区

再掲 記号
要望
番号

要　望  事  項 取 組 状 況 等
反映
区分

担 当 部 課

都 1 【沼ノ端鉄南第２地区の区画整理の推進】
　沼ノ端中央町内会

　苫小牧市、沼ノ端地区の人口増加、企業の進出につ
ながり、小・中学校の児童・生徒増加にも関係すること
である為、計画推進を希望する。また、東西に点在する
空き地を買い上げ、整備・宅地化することにより、この地
区の人口増が一層期待でき、企業誘致等にも有効に作
用するものととらえ、再開発計画と併せて検討をお願い
したい。

　沼ノ端地区周辺は人口増加傾向が続いていますが、
苫小牧市の総人口は近年減少しており、今後もその傾
向は継続するものと推計されています。
　その状況から、市施行による新たな区画整理や、空き
地買い上げによる再開発は非常に難しいものと考えて
おります。
　今後の人口動態や宅地需要の推移に注視していく必
要はありますが、当面は民間による宅地開発事業に期
待していきたいと考えております。

C 都市建設部
　開発管理課

都 2 【歩道凹凸部分の補修について】
　柏木町町内会

　町内の歩道について未整備の所の凹凸が大きく高齢
者の歩行や自転車利用者に障害となっています。つき
ましては下記歩道の補修をお願いいたします。

１）柏木町６丁目公園から中央通りまでの両側歩道…通
学路及び子供たちが遊ぶ公園の歩道です。
２）柏木町６丁目１番地から宮の森までの西通り歩道…
高齢者施設などのある歩道です。
３）柏木町３丁目１番地と２番地間から始まる南北通りの
歩道
４）柏木町１丁目公園通り両側歩道…公園で遊ぶ子供
たちも多く利用している歩道です。
５）柏木町１丁目19番地未舗装の南側歩道と向かい側
の２番地北側歩道…未舗装及びひび割れ
６）柏木町１丁目15番地と23番地間から始まる南北通り
の歩道

【ミーティング開催時回答】
　御要望のうち、１）の柏木東１号線、２）糸井西通、４）
柏木東２号線、６）柏木東１号線の４路線につきまして
は、現地調査を行い、町内会の御意見を伺いながら補
修を行ってまいります。
　３）の柏木３丁目２号線につきましては、過年度に要望
を受けて今年度から歩道部分の補修を予定しておりま
す。
　５）の柏木１丁目５条線につきましては、支障物件が無
くなり次第舗装を検討してまいります。

【令和２年３月末時点回答】
　３）の要望につきまして、歩道部分は、令和元年11月
末に舗装補修工事を完了しました。
　５）の柏木１丁目５条線につきましては、今年から道路
整備を進めてまいります。

B

B

都市建設部
　道路維持課
　道路河川課

３　町内会からの要望事項及び回答（担当部順）

※再掲欄に★印があるもの・・・複数部にまたがる要望事項で、再掲したもの
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都 3 【歩道の整備と歩道の環境整備について】
　柏木町町内会

　下記の歩道について歩道部分にはみ出して資材や
廃車らしきものが置かれているため、歩道の整備が行わ
れていないため荒れた状態になっています。また、この
付近では子供たちが自転車で遊んでいますが見通しが
悪く事故になりそうなことが度々あると町民からの報告も
ありますので、歩道の整備と歩道の環境整備をお願い
します。

１）柏木町１丁目19と21番地南側歩道と向かい側の１と２
番地北側歩道

【ミーティング開催時回答】
　柏木１丁目５条線の歩道部分にある支障物件につき
ましては、所有者を調査し撤去していただくようにお願
いします。
　また、歩道整備につきましては、物件が無くなり次第
検討してまいります。

【令和２年３月末時点回答】
　御要望箇所（要望番号２－５）と重複）につきまして
は、今年から道路整備を進めてまいります。

B

A

都市建設部
　道路維持課
　道路河川課

都 4 【沼ノ端踏切の西側に歩道を設けること、コミセン通りの
路面改修】
　沼ノ端中央町内会

　往来の安全確保のため、西側部分にも歩道を設ける
ことを継続して要望。また、コミセン通りの路面の破損が
目立っている。改修をお願いしたい。

　御要望の沼ノ端踏切（拓勇通踏切）西側に歩道を設
けることにつきましては、抜本的な対策として踏切の拡
幅が必要であり、JR北海道との協議により、近接する沼
ノ端駅自由通路や臨海東通アンダーパスとの位置関係
などから現時点では難しい状況です。
　このため、将来の踏切改修時期に合わせ拡幅できな
いか、引き続きJR北海道に対し地域の声をお伝えして
まいります。
　市といたしましては、利用者の安全確保の観点から、
平成26年度に踏切の東側に歩道部を明確化するカ
ラー舗装を行っておりますが、御要望の西側も東側と同
様に、現在の踏切内で歩行者用の通路が設置可能と
なるよう検討してまいります。
　また、コミセン通りの路面改修につきましては、今後改
修に向けて検討してまいりますが、損傷部分について
は、適宜補修を行ってまいります。

B 都市建設部
　道路河川課
　道路維持課
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都 5 【勇払川西通りまでの車道４車線化～沼ノ端小学校間
の国道と歩道の整備】
　沼ノ端中央町内会

　１丁目に大東開発(株)による大規模な宅地造成が開
始され、それに伴う人口増が予想される。道道から国道
234号線へ入る際、４車線から２車線への車線減少とコ
ンビニへ出入りする車の増加で、歩行者の危険が高
まっている。また、朝夕のラッシュ時には渋滞が長時間
続いている。渋滞待機時のごみ不法投棄解消の為に
も、渋滞緩和の方策を関係機関に強く要望してほしい。

　勇払川西通り～沼ノ端小学校間の国道整備（４車線
化）につきましては、国道234号の道路管理者である北
海道開発局室蘭開発建設部から「交通量や渋滞等の
交通状況を総合的に勘案しつつ、渋滞緩和の方策を
引き続き検討してまいりたい」と伺っております。
　現時点におきましては、国道234号と道道上厚真苫小
牧線の交差点内に、指導線と呼ばれる交通の流れを安
全に導流する白色の破線を設置しておりますが、市とい
たしましても、引き続き交通状況を注視しながら安全で
円滑な道路交通が保たれるよう要望してまいります。

B 都市建設部
　道路河川課

都 6 【未舗装道路の整備】
　沼ノ端中央町内会

　未舗装道路の早期整備、および、簡易舗装の損傷部
分修理を望む。

　未舗装道路の早期整備につきましては、沼ノ端中央
及び東開町におきまして、今年度は３路線、総延長約
210ｍの整備とともに、沼ノ端駅通（シンボルロード）の整
備にも着手しておりますが、今後も引き続き現地調査の
上、少しでも御要望にお応えできるよう整備を進めてま
いります。
　また、簡易舗装の損傷部分修理につきましては、引き
続き道路パトロールや地域情報を元に、適宜補修を
行ってまいります。

B 都市建設部
　道路維持課
　道路河川課

都 7 【明野川改修工事の促進】
　沼ノ端中央町内会

　沼ノ端地区の雨水対策上、明野川の事業促進を図っ
ていただきたい。引き続き、全面改修の実施を要望す
る。

　明野川改修工事の促進につきましては、明野川の河
川管理者である北海道室蘭建設管理部から「平成26年
度に国道36号までの暫定掘削を完了しており、現在は
河底に溜まった土砂を取り除く作業や草刈り等の維持
管理を定期的に行っておりますが、今後の本改修につ
きましては、下流側の安平川の改修計画との整合を図
りながら検討してまいりたい」と伺っております。
　市といたしましても、本市における重点要望事項とし
て、明野川における早期の本改修を継続して強く要望
していくとともに、地域の安全・安心のため、１年でも早く
実施していただけるよう、地域の声をお伝えしてまいりま
す。

B 都市建設部
　道路河川課
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都 8 【右折専用路線の設置について】
　東開町内会

　臨海北通り（片側３車線）から国道234号線（片側２車
線）になっています。南企業団地に入る信号付き交差
点に、右折専用路線を設けていただきたい。
　企業団地に曲がる車がいると、各ドライバーが予測し
て左側に並ぶため渋滞になっている。

　御要望の右折専用レーンの増設につきましては、国
道234号の道路管理者である、北海道開発局室蘭開発
建設管理部から「渋滞状況や交通事故状況、自動車交
通量などを総合的に勘案しつつ、右折専用レーン設置
について検討してまいりたい」と伺っております。
　市といたしましても、安全で円滑な道路交通の確保に
向け、北海道開発局に対し地域の声をお伝えしてまい
ります。

B 都市建設部
　道路河川課

都 9 【ウトナイ小学校通学路（勇の原橋）の渋滞対策につい
て（新規）】
　ウトナイ町内会

　雨天時等に自家用車で児童を送迎する車両が多く、
国道234号から勇の橋に向かう車両が小学校へ右折す
る際に、右折待ちになり渋滞を招いており、直進の車両
も通行することができない状況のため、右折レーンの整
備を求めます。

【ミーティング開催時回答】
　御要望の右折レーン整備につきましては、抜本的な
対策として勇の原橋の架替えが必要となり、現時点では
難しい状況でございますが、市といたしましては、地域
要望を踏まえ雨天時等の送迎時間帯における交通量
調査を行うとともに、現道の車道幅員内で区画線（白
線）による右折車線相当幅員の設置が可能となるよう、
検討を進めてまいります。

【令和２年３月末時点回答】
　御要望の右折レーン整備につきましては、抜本的な
対策は勇の原橋の架替えが必要となり、難しい状況で
ございますが、今年から、現道の車道幅員内で区画線
（白線）による右折車線相当幅員の設置を進めてまいり
ます。

B

A

都市建設部
　道路河川課
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都 10 【勇払自治会での地域重点課題①】
　勇払自治会

　勇払橋の早期改善、改修工事の実施を要望します。

　勇払橋につきましては、北海道が管理する二級河川
安平川の河川改修計画に基づく形状で架け替える必
要がございます。
　安平川河川改修計画は、河道内調整地の整備をはじ
め、河口部における河道拡幅や築堤整備を実施するこ
ととされており、勇払橋の架け替えには、この河川改修
計画との整合性や事業化のタイミングを図る必要があり
ますので、引き続き、安平川の河川管理者である北海
道室蘭建設管理部と協議を行いながら、検討を進めて
まいります。
　また、勇払橋は平成25年度に長寿命化対策改良工
事（耐震補強、補修等）を実施しておりますが、今後も
継続して日常の定期点検を行ってまいります。

B 都市建設部
　道路河川課

★ 都

市

11

14

【勇払自治会での地域重点課題②】
　勇払自治会

　道道勇払⇔沼ノ端間の歩道の延長（勇払開拓史跡公
園から勇払マリーナまでの間）と街路灯の設置促進を要
望します。

　道道苫小牧環状線（勇払－沼ノ端間）における歩道
の延長につきましては、道路管理者である北海道室蘭
建設管理部から、「JR日高線と勇払跨線橋における用
地の兼ね合いから、歩道は未整備となっておりますが、
歩行者の利用状況を含め、整備手法など検討を行って
まいります」と伺っております。
　市といたしましても、安全で円滑な歩行空間の確保に
向け、北海道に対し地域の声をお伝えしてまいります。
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（道路河川課）

　道道苫小牧環状線勇払沼ノ端通の未設置区間の街
路灯の設置につきましては、関係部局と連携し、道路管
理者である北海道室蘭建設管理部に要望してまいりま
す。また、市として防犯灯設置につきましては、防犯灯
本体のほか電源供給に必要となる電線や電柱等の設
備を、市で全て整備する必要があり、費用が膨大となる
ことから、早急な対応は難しいものと考えております。当
区間は車歩道ともに照明がなく暗い状況ですので、ま
ず街路灯の設置を働き掛けてまいります。
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　 （市民生活課）

B

B

都市建設部
　道路河川課

市民生活部
　市民生活課
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都 12 【勇払自治会での地域重点課題⑤】
　勇払自治会

　安平川河口の閉塞防止対策の促進を要望します。

　安平川河口の閉塞防止対策につきましては、二級河
川安平川の河川管理者である北海道室蘭建設管理部
から、「河口の閉塞対策として、現在、北海道で年１回
以上の掘削を行っておりますが、台風や低気圧の接近
により、閉塞する恐れがあるため、水位計の確認ととも
に、現地パトロールを行いながら、引き続き状況に応じ
緊急掘削を行ってまいります」と伺っております。
　市といたしましても、本市における重点要望事項とし
て、安平川における早期の本改修を継続して強く要望
していくとともに、地域の安全・安心のため、１年でも早く
実施していただけるよう、地域の声をお伝えしてまいりま
す。

B 都市建設部
　道路河川課
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都 13 【傾斜護岸取付道路の整備について（関連要望事項
含む）】
　糸井南町内会

　当町内会は国により整備された傾斜護岸があり、苫小
牧川から小泉の沢川までの区間を多くの市民が健康管
理あるいは清涼憩いの場として利用しています。しかし
ながら、海岸道路への侵入道路箇所は何か所かある中
で、当然のことながら居住者がいる道路については、生
活環境改善保護のため舗装されていますが、そういっ
た以外については未舗装で不睦が激しく車両の往来に
も支障が発生したりしています。道路として維持管理す
るならば、適応な対処を望みます。

＜海岸取付道路整備要望箇所＞
①(株)苫小牧ライスセンター駐車場横道路
②マルシン木工奥道路
③奥口自動車販売奥道路

＜関連事項＞
　平成26年12月に、町内会の懸案の要望事項であった
糸井南人道橋が整備されました。その後自然災害によ
り補修をしていただき現在に至っております。その後の
経年の使用において不便等や障害が感じられる面があ
りますので、適切な処置対応を要望するところです。
①傾斜護岸までの取付道の整備（傾斜護岸昇降階段
の整備、既設舗装部と人道橋までの取付道の整備）
②木製安全柵の経年劣化による破損補修

【ミーティング開催時回答】
＜海岸取付道路整備要望箇所＞
　御要望の維持管理について、①②の道路につきまし
ては、私道のため、土地所有者などが維持管理すること
となりますので、御理解ください。
　また、③につきましては、本市の公衆用道路として、今
年は2回の砂利道整正を行っておりますが、今後も路面
状況を確認しながら、より適正な維持管理に努めてまい
ります。

＜関連事項＞
①傾斜護岸昇降階段の整備につきましては、管理者で
ある北海道開発局室蘭開発建設部から、「８月５日に補
修を完了し、今後も海岸利用者の安全確保に努めてま
いります」と伺っております。
　また、既設舗装部と人道橋までの取付道の整備につ
きましては、11月中旬頃までに舗装する予定で準備を
進めておりますが、１日も早く利用者にとって快適な歩
行空間となるよう努めてまいります。
②木製安全柵につきましては、現地調査を行い７月８日
に破損個所の補修を行っております。

【令和２年３月末時点回答】
　関連事項①の既設舗装部と人道橋までの取付道の
整備につきましては、11月23日に舗装整備を実施しま
した。

C

A

都市建設部
　道路維持課
　道路河川課
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都 14 【小泉の沢川河口の適切な対応について】
　糸井南町内会

　小泉の沢川の河口付近は、砂の堆積により河水の流
れが滞り気味になっています。市役所への問合せ時の
対応は、３日ごとのパトロール時に現状を把握し対応す
る態勢になっているとのことでした。しかしながら気象条
件はいつ何時変化が起きるか予想しにくく、それからの
対応では後手に回ると考えられます。よって近隣住民
の不安等を取り除く危機管理の観点から、適切な対応
を願います。

　小泉の沢川河口の対応につきましては、パトロールを
毎月２回実施し、河口部の潮位や波浪、河川の水量バ
ランス等で河口部の砂は常に変動している状況を把握
しております。抜本的な改善策として導流堤と呼ばれる
大規模な施設を海側に設置する必要がありますが、そ
れでも条件によっては河口に砂が堆積する可能性はご
ざいます。
　市といたしましては、今後もパトロールの継続とともに、
水位変動の確認を行いながら、水や砂の堆積状況を把
握し、危険な状況となる前に、河口部の掘削などを行
い、近隣住民の方々の不安解消に努めてまいります。

B 都市建設部
　道路河川課

都 15 【中央IC開通後の交通量の問題】
　新中野町内会

　緑跨線橋が開通すると、北方面への交通が大変便利
になり心待ちにしております。その後、苫小牧中央ICが
開通し、札幌・室蘭方面の交通が便利になり大変喜ん
でおりますが、緑跨線橋の下に位置している新中野町
は、喜びの反面不安も増しております。それは交通量の
増加が予想されるからです。苫小牧の地理的に、東IC
利用者の半分以上、フェリー港を使用する乗用車・大
型車は100％・西IC利用者も同じことが言えると思いま
す。又、フェリーを利用する大型車は、乗船１時間前と
か集中して通行することが予想されます。緑跨線橋を降
りた交差点は子供たちの通学路と共に、新中野町の住
民が１番利用する道路です。中央ICが開通する前に対
策を検討していただきたい。もう１点、大雨時ですがこの
交差点は、大雨の時、36号線から雨水が流れて来、緑
跨線橋から流れて来、左右を病院に囲まれ、交差点が
冠水することを何度か経験しております。排水口・大型
の排水桝を埋める等何か対策を今のうちに打っていた
だきたい。交通量の増加を悩んでいるうえ、大雨時の道
路・歩道の冠水では、新中野町は身動きできません。

　御要望の箇所につきましては、国道276号（支笏湖通
り）の道路管理者である、北海道開発局室蘭開発建設
管理部から「歩行者等における安全確保の観点から、
滋賀県大津市において発生した痛ましい事故等を踏ま
え、当該区間においても必要な安全対策を実施してま
いりたい」と伺っております。
　また、取付道路である東側の市道（新中野３条線）の
歩道改修予定や児童の通学時において市の交通安全
指導員を配置するなど、国道の道路管理者である北海
道開発局と市が連携した、安全対策を講じてまいりたい
と考えております。
　また、大雨時における雨水対策につきましても、北海
道開発局から「緑跨線橋の架替工事と合わせ、交差点
内の改良舗装工事を行う」と伺っております。
　市といたしましても、安全で円滑な道路交通の確保に
向け、地域の声をお伝えしてまいります。

B 都市建設部
　道路河川課
　道路維持課
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都 16 【苫小牧支笏湖サイクリングロード補修願い】
　双葉町町内会

高丘から霊園間の傷みがひどく走りにくいとの指摘が
日常利用している町民からありました。本年度市民健幸
大作戦推進からも早急の修繕をお願いします。

【ミーティング開催時回答】
　道路管理者の北海道開発局室蘭開発建設部苫小牧
道路事務所から「現地を確認しました、通行に支障があ
ると判断した箇所の修繕を８月以降に行う予定です。」
と伺っております。

【令和２年３月末時点回答】
　サイクリングロードの補修は、「令和元年８月末に完了
いたしました。」と伺っております。

B

A

都市建設部
　道路維持課

都 17 【感謝】
　双葉町町内会

双葉町では、市の予算厳しき中にも舗装・歩道改善な
ど暫時遂行して頂いていること有難く思っています。先
般も道路維持課より和光中前南北道路歩道改修につき
市の考え方を来町説明していただき、対応嬉しく思って
います。
　限られた予算の中厳しいと思いますが、歩行者に優し
い道づくりを進めて頂けますよう期待しています。

　道路行政につきまして、御理解いただきありがとうござ
います。
　今年度も引き続き、双葉町６丁目（和光中前）の改修
工事を予定しております。
　今後とも、より良い道づくりに努めてまいります。

A 都市建設部
　道路維持課
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★ 都

環

18

2

【環境美化活動事業計画と道路縁等の草刈りのやり方
について】
　すずらん町内会

今年も、町内にある公園や遊歩道の草刈りが行われ
ています。
　しかし、公園や遊歩道に接する道路縁や歩道の草刈
りは行われていません。
　なぜ、同時に草刈りが行われないのか、時期をずらし
て道路縁などの草刈りを行うというのであれば、先に草
刈りの終わった遊歩道等の草も伸び始めているところも
あるなど、いつも疑問に感じているところです。
　地域住民の中には、自宅前の草が伸び放題では余り
にも見苦しく感じ、せめて自宅前だけでもとの思いで、
それぞれが道路縁や歩道の草刈りを行っています。
　ところで、毎年、町内会から市に対し、「環境美化活動
事業計画書」を提出し、これに対し、市からの「助成金」
が交付されています。
　事業計画の項目の中には、地域における「環境整備」
や「町内の環境美化に係る活動」があり、この項目に
は、町内の草刈りも含まれるのではと思います。しかし、
この草刈りの範囲は、何処までのことを指すのかはっき
りしていません。あくまでも住民の住宅前道路縁等だけ
なのか、管理者不在の空き地周辺までなのか。
　市では、同時に道路縁等の草刈りを実施しないのは、
ただ、担当部署が異なる上、業者への業務委託時期が
異なるためなのか、あるいは町内会によるこの環境美化
活動事業計画との兼ね合いから、できれば町内会に道
路縁等の草刈りを行ってもらえると考えているのかどう
か、伺いたいと思います。

　日頃より、地域の皆様には御理解と御協力をいただ
き、ありがとうございます。
　環境美化活動事業ついては、生活環境の美化及び
保全を目的とし、町内会が行う大掃除やごみステーショ
ン周辺の環境整備などに対し助成しており、ごみステー
ション周りに限らず幅広く活用していただければと考え
ております。
　なお、環境美化活動助成金について、御不明な点等
ございましたらゼロごみ推進課（55-4266）までお問合せ
をお願いします。
　また、道路等の草刈り作業は、基本的に市が行い、各
地区ごとに道路や河川等の順番を決めて行っておりま
すが、御指摘の草刈り時期のずれにつきましては、極
力、効率的に作業が進められるよう努めてまいりますの
で、御理解をお願いします。

B 都市建設部
　道路維持課

環境衛生部
　ゼロごみ推進課
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都 19 【美園町２丁目５番付近の生活道路の窪みについて】
　美光町内会

美園町２丁目５番付近の生活道路ですが、全体的に
窪んでいるためか、雨天時になかなか水が引かずに大
きな水溜まりとなることが多く、住民も不便さを感じてい
るところです。
　この修復等はできないものか、お聞きしたいと思いま
す。

【ミーティング開催時回答】
　御要望の泉美園１条線につきましては、現地調査を
行っており、今年度に水溜まりが解消するよう舗装で補
修を予定しております。

【令和２年３月末時点回答】
　泉美園１条線は、令和元年10月上旬に舗装補修工事
を完了しました。

A

A

都市建設部
　道路維持課

都 20 【除雪対策について（昨年同様の要望を継続する）】
　日の出三光町内会

（１）除雪車で除雪をした雪を交差点に堆積をされること
で、交差点での見通しが悪く車両の接触事故も発生し
ており交差点に雪を堆積しないでほしい。また、交差点
内に堆雪する箇所は毎年度同一の箇所であり、リスト化
し早急に排雪していただきたい。

（２）生活道路の除雪につきましては、これまでも除雪担
当事業者の方々のご努力をいただいているところであり
ますが、特に生活道路の除雪につきまして通行車両が
交差できる等丁寧な除雪を要望いたします。
　また、通学路の除雪につきましては、子供たちの通学
時間前に丁寧な除雪を行っていただきますよう要望い
たします。

【ミーティング開催時回答】
　（１）の要望につきまして、本市の除雪は、限られた時
間内での作業となることから、かき分け除雪（雪を道路
の左右にかき分ける方式）を採用し、車両や歩行者の
通行の確保を最優先として行っております。
　このため御自宅の前の路肩や歩道などに雪が残って
しまいますが、極力皆様の御不便とならないよう、除雪
機械で交差点の角や公園の周囲、空地などに運び堆
雪している状況です。
　また、雪山が高くなり、見通しが悪いなど通行に支障
のある場合には、高さを削り落としたり、排雪を行うなど
随時対応しております。積雪量などにより堆積量も変化
することから道路パトロールなどにより、安全対策に努
めてまいります。
　（２）の要望につきまして、生活道路の除雪につきまし
ては、かき分け除雪を行っているため、道路幅員によっ
ては冬季間の道幅が狭くなることを御了承願います。
　御指摘の件につきましては、各地区の除雪担当者を
集めた「ブロック会議」において、丁寧な除雪を心掛け
るよう、また通学路の除雪は、判断・指示を迅速に行
い、できるだけ通学時間前に完了するよう指導してまい
ります。
　また、今年度より、除雪車運行管理システム導入を予
定しており、除雪車の作業位置と進捗状況をリアルタイ
ムで管理できることから、効率的な除雪作業ができるよう
努めてまいります。
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（次ページへ）

B
都市建設部
　道路維持課
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（前ページより）
【令和２年３月末時点回答】
　（２）の要望につきまして、令和元年11月に行った「ブ
ロック会議」において、地区業者に周知を行いました。

B

都 21 【住宅街交差点にドット線引きのお願い】
　明野柳町内会

　当町内会では、３年前より住宅地内交差点にドット線
を引いてもらい安全確認の成果が得られ交通事故防止
に役立って町民から喜ばれています。しかしまだ出合い
頭の事故も起きているのが現状です。まだ交差点に、
何もラインがない所も多数あり又消えて確認しづらい所
もあり出合い頭の事故につながります。町内会の調査
資料も昨年提出していますので、引き続きドット線の整
備をお願いいたします。

　ドット線につきましては、毎年、全市的にいただく御要
望の中から優先順位を決め、順次設置を行っているとこ
ろです。
　明野地区につきましては、これまでもドット線の新設や
引き直しを行っており、今年度も数箇所に設置を予定し
ております。
　引き続き町内会の御意見を伺い、関係機関と協議を
行いながら対応を行ってまいります。

B 都市建設部
　道路維持課

都 22 【住宅地内の生活道路交差点にドット線表示の要望】
　新開明野元町町内会

　現在ドット線は町内全域ではなく一部で終わってい
る。今後、計画的に住宅内交差点にドット線の表示をお
願いしたい。特に小学校通学路を優先に表示できない
でしょうか。

　ドット線につきましては、毎年、全市的にいただく御要
望の中から優先順位を決め、順次設置を行っているとこ
ろです。
　明野地区につきましては、これまでもドット線の新設や
引き直しを行っており、今後も、現地調査を行い引き続
き町内会の御意見を伺い、関係機関と協議を行いなが
ら対応を行ってまいります。

B 都市建設部
　道路維持課
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都 23 【生活道路の舗装について】
　柏木町町内会

　町内の生活道路について、凹凸、ひび割れが大きく
水たまりができ車の走行等に障害があります、冬季は凍
結により事故の原因にもなりかねません。つきましては
下記の道路舗装をお願いいたします。

１）柏木町３丁目１番地と２番地間から始まる南北通り
２）柏木町１丁目15番地と23番地間から始まる南北通り

【ミーティング開催時回答】
　御要望のうち、１）の柏木３丁目２号線につきまして
は、過年度に要望を受けて今年度から歩道部分の補修
を予定しておりますが、車道につきましては今後検討し
てまいります。
　２）の、柏木東１号線につきまして、今後現地調査を行
い、町内会の御意見を伺いながら補修を行ってまいりま
す。

【令和２年３月末時点回答】
　１）の要望につきまして、歩道部分は、令和元年11月
末に舗装補修工事を完了しました。

B

B

都市建設部
　道路維持課

都 24 【宮の森町内のバス路線道路の整備について】
　宮の森町内会

　小規模な補修が毎年行われているが、抜本的な補修
の必要があると思われます。また歩道部分についての
補修は行われておらず平行して整備を要望します。
　宮の森入口交差点の歩道にガードレールの設置を要
望します。

【ミーティング開催時回答】
　小糸魚道線につきましては、過年度から要望を受け、
今年度から車道部分の補修を予定しており、歩道部分
についても、今後検討してまいります。
　また、宮の森入口交差点につきましても、現地調査を
行い安全対策を検討してまいります。

【令和２年３月末時点回答】
　小糸魚道線は、令和元年12月末に車道部分（約
300m）の舗装補修工事を完了しました。来年度以降も
継続を予定しております。
　また、宮の森入口交差点は、令和元年９月末に安全
対策を行いました。

B

B

都市建設部
　道路維持課

都 25 【歩道・公園・駅南・トンネル両サイドの除草】
　沼ノ端中央町内会

　特に駅周辺・国道234号線下トンネル両サイドの雑草
が繁茂し景観を損ねている。今年も地域の方が除草し
た。表記箇所の定期的な除草の徹底をお願いしたい。

　地域の皆様には、毎年、環境美化活動に御尽力をい
ただきありがとうございます。
　御要望箇所の除草は、例年６月末から７月上旬にか
けて実施しておりますが、今年は長雨から急激な気温
上昇の影響により作業が遅れており、皆様に御不便を
お掛けしておりましたが、8月中旬に作業は終了してお
ります。
　引き続き、現状を調査し適切な時期に除草を行うよう
努めてまいります。

B 都市建設部
　道路維持課
　緑地公園課
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都 26 【沼ノ端歩道橋と周辺歩道の改修】
　沼ノ端中央町内会

　沼ノ端歩道橋のアクリル製の窓は、経年の傷みなどで
通行環境が悪化しており、特に婦女子にとって、危険と
不安が大となっている。防犯上や美観上からもガラス張
りにするなどの改善と、年々増加する大型車両から児童
を守るためにも、沼ノ端小学校校門前までのガードレー
ルの設置をお願いしたい。

　道路を管理する胆振総合振興局室蘭建設管理部苫
小牧出張所から、「沼ノ端の横断歩道橋は、昨年度は
出入口付近のアクリル製の窓を補修し、引き続き補修を
予定しています。また、ガードレールの設置につきまし
ても、通学路の交通安全対策として、苫小牧出張所管
内全体で、設置に向け検討しています。」との回答をい
ただいております。市としても、引き続き地域の声が届く
よう要望してまいります。

B 都市建設部
　道路維持課

都 27 【国道234号線両サイドの除草】
　沼ノ端中央町内会

　国道234号線跨線橋両サイドの雑草の繁茂が激しい。
沼ノ端小学校から跨線橋までの間で歩行の妨げや景
観を著しく害しているので、定期的除草をお願いした
い。

　道路を管理する北海道開発局室蘭開発建設部苫小
牧道路事務所から、「国道234号の除草については、法
面等の雑草繁茂による道路の建築限界内の通行の安
全確保や、運転者から歩行者や交通安全施設等の視
認性を確保するため除草を行い維持管理してまいりま
す。」と伺っております。

B 都市建設部
　道路維持課



再掲 記号
要望
番号

要　望  事  項 取 組 状 況 等
反映
区分

担 当 部 課

都 28 【除雪体制の充実】
　沼ノ端中央町内会

　他の町内会と比較して、除雪に対する対応の遅さ、作
業の質の低さの苦言が町内会宛に届いている。一層の
善処をお願いしたい。

【ミーティング開催時回答】
　本市の除雪は、市内全域を11ブロックに分け、昨年度
は除雪業者61社、除雪車両174台の体制で実施してお
り、沼ノ端中央町内会のある９地区では、９社13台体制
で行っているところです。
　御指摘の件につきましては、全除雪業者を対象とした
「除雪会議」や地区業者ごとに行う「ブロック会議」の中
で、少しでも御要望にお答えできるよう、検討してまいり
ます。
　また、今年度より、除雪車運行管理システム導入を予
定しており、除雪車の作業位置と進捗状況をリアルタイ
ムで管理できることから、効率的な除雪作業ができるよう
努めてまいります。
　今後も皆様の御協力を賜りながら、より良い除雪を
行ってまいります。

【令和２年３月末時点回答】
　令和元年11月に行った「ブロック会議」において、地
区業者に周知を行いました。

B

B

都市建設部
　道路維持課

都 29 【歩道における看板の設置について】
　二区町内会

駅通りの歩道にて24時間店舗前に看板を置いている
お店があり、歩行時に邪魔です。

　御要望の、駅前本通線歩道部分にある看板など支障
物件につきましては、所有者を調査し撤去していただく
ようにお願いしてまいります。

B 都市建設部
　道路維持課

都 30 【寿町１丁目路上の段差を整備】
　大町寿町内会

　寿町１丁目１～17より汐見通りに抜ける道路の路面の
段差がひどい為平らな路面に補修して頂きたい。

　御要望の、道路の補修につきましては、通行の支障と
ならないように、適宜補修を行ってまいります。

B 都市建設部
　道路維持課
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都 32 【大町１丁目１と１丁目４の道路整備】
　大町寿町内会

　路面の凸凹の部分の補修。
　砂利が一部路面に出て来て、きれいに補修願いま
す。

　御要望の、新１条道線の補修につきましては、通行の
支障とならないように、適宜補修を行ってまいります。

B 都市建設部
　道路維持課

★ 都

環

31

9

【寿町１丁目、２丁目の雑草、空き地の草刈】
　大町寿町内会

　寿町１丁目２－１の裏の空き地の草刈りをお願いいた
します。
　寿町２丁目１－21まるぜんストアーより２丁目１－14か
ら国道までの間の雑草の除去。
　寿町２丁目１－14～２丁目３－14ミツワクリーニングま
での間。

【ミーティング開催時回答】
【寿町１丁目２－１の裏の空き地について】
空き地の管理者は、「苫小牧市空き地の雑草等の除去
に関する指導要綱」に基づき、空き地が雑草等の繁茂
する管理不良の状態にならないよう常に適切な管理を
するよう努めなければなりません。(取組状況）　６月中
旬の市内一斉空地調査時には、草刈りが必要と判定
し、６月24日付で土地所有者に対して指導文書を送付
しました。その後、７月下旬の２回目の調査時におい
て、草刈り対応を確認いたしました。しかし、今回の要望
を機に９月27日に再度、現地を調査しましたところ、空き
地の周囲部分に雑草が茂っている状況を確認しまし
た。確認後の当日、所有者宅に訪問をしましたが不在
であっため、９月30日付にて所有者へ指導文書を送付
しました。引き続き、所有者の対応に向けて指導を継続
してまいります。
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（環境生活課）

　地域の皆様には、毎年、環境美化活動に御尽力をい
ただきありがとうございます。
　御要望の、栄町高砂線・浜道線の雑草の除去につき
ましては、９月27日に作業は終了しております。今後も
状況を確認しながら、対応いたします。
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（道路維持課）

【令和２年３月末時点回答】
【寿町１丁目２－１の裏の空き地について】
　10月下旬、現地確認を行い草刈り対応を確認しまし
た。
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（環境生活課）

B

A

A

環境衛生部
　環境生活課

都市建設部
　道路維持課
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都 33 【錦町、表町の歩道縁石の雑草の除去】
　大町寿町内会

　錦町、表面の道路脇の雑草の除去をお願いします。

【ミーティング開催時回答】
　地域の皆様には、毎年、環境美化活動に御尽力をい
ただきありがとうございます。
　御要望の、錦町、表面の道路脇の雑草の除去につき
ましては、今年も、10月中に実施する落葉清掃と合わせ
て作業を予定しております。

【令和２年３月末時点回答】
　雑草の除去は、令和元年９月末に完了しました。

A

A

都市建設部
　道路維持課

都 34 【凍結路面対策について】
　糸井南町内会

　小糸井１-５-20（ネッツトヨタ樽前）と糸井69-５（ラーメ
ンの山岡家）間の国道36号線との合流交差点前道路
は、短い距離間の中で勾配がきつく冬期間は凍結路面
の発生によりスリップ等が起き交通障害の状況が発生し
やすく交通安全の観点からも不具合箇所になっていま
す。
　道路舗装等などの改修改善により凍結路面が発生し
にくい路面維持を望みます。

　御要望の、小糸井３号線につきましては、改修に向け
て検討してまいります。それまでの間は冬期間の路面
状況を確認して、凍結路面防止剤などの散布を行って
改善を図ってまいります。

C 都市建設部
　道路維持課
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都 35 【生活道路の改良補修工事について】
　糸井南町内会

　町内会の生活道路も何年かにわたる補修改善により、
雨水対策を含めて生活環境道路も整備されました。し
かしながら、当町内会にはまだ整備されていない道路
があり、雨水対策を含め支障等が発生しやすい状況道
路があります。生活の主たる道路であることから環境改
善の面からも早急な改良工事施工を要望します。

＜要望箇所＞
①協和製菓からマルシン木工までの道路整備…簡易
舗装済・側溝雨水対策未整備
②奥口自動車販売付近の道路整備（イートンスクエア
前含）…未舗装・側溝雨水対策未整備

　御要望の、①の道路につきましては、私道のため、土
地所有者などが維持管理することとなりますので、御理
解ください。
　また、②の道路につきましては、私道と公衆用道路と
なり、私道については、所有者などが維持管理すること
となりますので、御理解ください。公衆用道路につきまし
ては、今年は２回の砂利道整正を行っておりますが、今
後も路面状況を確認しながら、より適正な維持管理に努
めてまいります。雨水対策などにつきましても、状況を
確認しながら検討してまいります。

C 都市建設部
　道路維持課

都 36 【道路清掃ならびに除雪の柔軟な対応について】
　糸井南町内会

　小糸井町１-５-15付近のT字路交差点は、一昨年より
冬季滑り止め砂利BOXを要望から設置いただきました。
よって冬期間その散布によりその近辺の縁石付近は、
他箇所より堆積物が多くなり降雨時の雨水等の流れが
悪くなっています。雪解け春先の恒久的な清掃体制の
確立を要望します。
　併せて、冬期間の除雪について除雪基準の観点から
なかなか除雪されないのが現状であり、累雪降雪による
除雪もなされません。各種道路は通学路にも指定され
ており、交通安全の観点からも柔軟なる対応を要望しま
す。

　御指摘の道路清掃につきましては、今後、道路路面
清掃の路線に追加して対応してまいります。
　また、通学路などの対応につきましては、降雪・路面
状況を確認し、通行に支障のないように努めてまいりま
す。

B 都市建設部
　道路維持課
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都 37 【冬期通学路の除雪依頼】
　船見町港北町内会

　昨年は２丁目幹線通学路を１度除雪していただいた。
今年は１丁目側まで延長除雪を希望します。

　御要望の、船見中央線通学路の除雪につきまして
は、除雪延長を延ばして対応いたします。

A 都市建設部
　道路維持課

都 38 【しらかば３丁目15、24の遊歩道の舗装と命名を依頼
する】
　しらかば西町内会

　あすなろ公園南から小泉の沢川方向に全長約150ｍ
以上、幅員約６ｍの歩行者自転車専用道があります。こ
の道は、中央部分が幅2.4ｍほどが簡易舗装されていま
すが両側1.8ｍは舗装していません。昔は両側の住民
が自主管理していたが、今は空き家や高齢者が多く管
理されていない状態が続いている。草木が伸び放題、
勝手に柵や塀を廻す者、石油タンクを設置など。今年
自転車が枝に掛かる事故があった。利用者の多い道な
ので、他の遊歩道と同様な整備をお願いする。
①「○○のみち」の命名、②全舗装、③街路灯の増設を
早急にしてほしい。

【ミーティング開催時回答】
①②　道路整備に際しましては、現地調査の結果を基
に、路面の劣化を判断して整備改修を行っております
が、　要望箇所につきましては、路線の命名とあわせま
して、今後協議させていただきたいと考えております。
　当面は、支障物件の所有者を調査の上、撤去してい
ただくようお願いをし、また、通行に支障がないように適
宜補修等を行ってまいります。
③　照明灯の増設につきましては、現地調査を行い検
討してまいります。

【令和２年３月末時点回答】
　③につきまして、照明灯は、令和元年11月末に１灯増
設しました。

B

B

都市建設部
　道路維持課

都 39 【しらかば町４丁目４番南、５番の排水の調査と対策を】
　しらかば西町内会

　毎年大雨になると排水が悪く、水が引くのに時間がか
かります。
　何度も住民から苦情が届いていると思いますが、今一
度調査と今後の雨水枡の設置や舗装等の予定をお知
らせください。
　今年は大雨がなく安心していますが、台風の時などや
雪解けの時などは心配しています。早急の改善をお願
いします。

　U型側溝のある生活道路につきましては、順次改修工
事を進めており、今年度は、しらかば３丁目１条線（192
ｍ）、しらかば３丁目２条線（241ｍ）、しらかば３丁目10号
線（85ｍ）の改修を進めております。
　今後も現地調査をもとに町内会の御意見も伺いなが
ら改修を進めてまいりたいと考えており、少しでも御希
望にお応えできるよう取り組んでまいります。
　それまでの間は、通行に支障がないよう適時補修等を
行ってまいります。

B 都市建設部
　道路維持課
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★ 都

市

40

22

【市道にはみだしている樹木の枝について、市も指導
を】
　しらかば西町内会

　しらかば町も古い団地となりました。小さかった木が大
きくなって道路に出ている家庭が多くあります。自主的
に切ったり伐採する家庭も多いのですが高齢となった
り、空き家となって管理できず、トラブルが起きていま
す。
　「車が傷ついた」「歩道を歩けない」「見通しが悪い」
「危険だ」など町内会に苦情を持ち込まれても、多くは
対応できません。市のパトロールと市の警告や強い指
導を積極的にお願いしたい。

　管理されていない空き家から発生する樹木や雑草の
市道への越境については、現地調査の上、住民の生活
に多大な影響を及ぼす場合、所有者に対し敷地内の
適正な管理を求めております。
　空き家を含む敷地内の管理が適正に行われていない
と思われる空き家につきましては、ご連絡いただければ
と考えております。
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　(市民生活課)

　交通に支障となる樹木につきましては、道路パトロー
ルを行い所有者を調査して撤去をお願いしてまいりま
す。
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（道路維持課）

A

B

市民生活部
　市民生活課

都市建設部
　道路維持課

都 41 【山手2号橋西側に設置している樋管管理について】
山手町内会

苫小牧川に山手2号橋が架設されその西側に樋管を
設置してある。平成26年、大雨で苫小牧川が増水、樋
管を通し住宅地に水が流れ込み一部家屋が床下浸水
した。幸いにして平成26年以降川からの逆流はないが
大雨・台風接近の注意報が出る都度、樋管付近の住民
は浸水の不安心配の中で生活している。昨今異常気象
と云われる中、今後もあるかもしれない苫小牧川からの
逆流に対する樋管の管理態勢はどのようになっている
のか、特に土日・祝日・夜間の管理態勢について説明
願います。併せて樋門を閉じる基準・条件についても説
明願います。

　樋管の管理につきましては、苫小牧川の管理者であ
る北海道から本市が委託を受け、市から業者に業務委
託を行っております。委託内容につきましては、定期点
検のほか河川水位の上昇が見込まれる場合には、直ち
に警戒態勢に入るとともに巡回パトロールを行うこととし
ております。
　樋門を閉じる基準・条件につきましては、北海道の管
理マニュアルに従って、河川の水位が上昇し堤内側へ
逆流を始める恐れがあるとき、または逆流を起す状態が
明らかなときは、昼夜問わず24時間体制で樋門を閉じ
ることとなっております。

A 都市建設部
　道路維持課
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都 42 【北光町３丁目生活道路の整備について（継続要望）】
　北光町町内会

①北光町３丁目住宅南側バス通り、②バス通りに付随
する北側の歩道、及び③同バス通りの１本北側の東西
道路の路面劣化が進んでいます。
　昨年度は北光町３-４間の南北道路の改修（107ｍ）が
完了しました。ありがとうございます。来年度以降も計画
的な改修をご検討下さい。
　また、上記以外でも、雨水や雪解け水が溜まる、工事
後の凸凹がひどい、といったところが散見されます、パト
ロールの上改修をお願いします。

　今年度は、北光17号線（107ｍ）の整備改修を行って
おり、今後も、現地調査の結果を基に、路面の劣化を判
断して整備改修を図ってまいります。
　また、凹凸などにつきましても、通行に支障がないよう
に適宜補修を行ってまいります。

B 都市建設部
　道路維持課

都 43 【冬期降雪時の除雪、排雪について】
　北光町町内会

今年も降雪の時期がやって来ます。大雪のとき市は
除雪に大変でしょうが地域住民もそれなりに難儀してい
ます。
　生活道路の除排雪、凸凹道路や凍結道路の解消に
努めていただくようお願いします。
　通行に支障をきたすようなところがあればお知らせし
ますので、速やかな対応を今年もよろしくお願いしま
す。

　除雪につきまして、御理解・御協力ありがとうございま
す。
　御要望の件につきましては、道路パトロールを行い通
行に支障のないように努めてまいります。

B 都市建設部
　道路維持課

都 44 【居住区域内の道路整備について】
　日新草笛町内会

　当町内会（日新町１丁目・６丁目）の居住区域内の道
路は、経年や凍害等により凸凹が多く、排水溝も路面よ
り上になっている箇所もあるため、雨が降ると水溜まりが
出来やすく、車が通ると泥水を跳ね上げる等で通行人
に泥水が掛かる等、生活に支障を来している状況であ
る。
　一部道路の補修を実施されている箇所もあるが、排水
溝を含む生活道路整備の早急な対応をお願いしたい。

　生活道路の整備につきましては、今後整備改修に向
けて検討してまいりますが、それまでの間は排水溝の高
い部分や水溜まり個所を、道路パトロールなど行い、適
宜補修を行ってまいります。

B 都市建設部
　道路維持課
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都 45 【公園の名称変更について】
　錦西町内会

　町名が字錦岡から、錦西町に変わりました。
　それに伴い、現在「錦岡西７号公園」「錦岡西８号公
園」となっている公園の名称を、「錦西町１丁目公園」
「錦西町２丁目公園」と変えてください。公園の場所がよ
り分かりやすくなります。

　御要望のように、公園の名称を変更する場合、都市計
画法上の様々な手続きが必要となるほか、全戸配布し
ている津波ハザードマップの修正や公園に設置されて
いる津波避難場所標識の修正など、影響が多岐に及
ぶことが予想されます。
　このため、関係機関などと慎重に検討してまいります。

B 都市建設部
　緑地公園課

都 46 【公道の歩道、街路樹根元の植込みの雑草刈りの計画
について】
　錦西町内会

　（全市的ではなく、当町内会区域の）
　上記標題の雑草刈りの今年度の計画（年何回、いつ
頃）を教えてください。

【ミーティング開催時回答】
　錦西町内会の街路等の除草は、年２回の実施を予定
しております。
　作業時期については、天候などにより草の伸び方に
差があるため、現状を調査し適切な時期に行うよう努め
ております。
　今年度は、１回目を６月上旬から７月下旬にかけて実
施し、２回目は９月上旬から10月下旬の作業を予定して
おります。

【令和２年３月末時点回答】
　２回目の除草は、令和元年10月16日に完了いたしま
した。

A

A

都市建設部
　緑地公園課
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都 47 【もえぎさくら公園（町内西側）遊歩道の改善策につい
て】
　もえぎ町町内会

30年余前、旧沼尻川が落差の大きい、学童の遊び場
として危険地域であると指摘を受け、長年願出て、ボッ
クスカルバートで埋設して、巾14M・長さ500Mに及ぶ公
園用地が生まれた。協働事業として遊歩道を設置、さく
ら等植樹し、公園化を目ざしていましたが、遊歩道の雑
草対策が難しく、取り組んで30年近くなりますが散策の
出来るに至っておりません。担当職員の皆様も懸命に
取り組んでおられます。作業手伝の町内の皆さんも高
齢となり、費用のかかる事ですが改善策・予算化をご検
討頂けますようお願いします。

【ミーティング開催時回答】
　もえぎさくら公園との愛称で町内の方々に親しまれて
いる沼尻緑地は、かねてより町内会の皆様の御尽力に
より環境改善が図られており、感謝を申し上げます。
　御要望の遊歩道の改善については、今年度、一部区
間において、雑草の抑制や歩きやすさを考慮した改良
工事を試験的に実施し、改善効果の検証をしたのち、
問題がなければ改良工事を継続的に進めてまいりま
す。

【令和２年３月末時点回答】
　遊歩道の一部区間の試験施工は、令和元年11月26
日に完了いたしました。
　今後、春から夏にかけて改善効果を確認し、問題がな
ければ、令和２年度も改良工事を実施する予定です。

B

B

都市建設部
　緑地公園課

★ 都

教

48

2

【緑小学校校舎改築に伴う交通安全対策について】
　日の出三光町内会

　緑小学校の改築工事は平成30年度から校舎改築が
施工され、令和元年６月には新校舎が完成し、２学期か
ら環境の整った校舎で授業が始まり、子供たちの笑顔
あふれる姿が想像され、当該地域に住むものとしこれま
でのご労苦に感謝いたしております。今後は令和２年度
までグランド整備が施工されるものと思われますが、引
き続き歩行者・通行車両の交通安全対策には万全を期
していただきますよう要望いたします。

【ミーティング開催時回答】
　緑小学校につきましては、平成29年度から改築工事
を進めており、この６月に校舎の完成を迎えることができ
ました。皆様の御理解と御協力に深く感謝申し上げま
す。
　今年度も旧校舎の解体と外構の整備工事を行ってお
りますが、これまで同様、歩行者・通行車両への交通安
全対策はもちろんのこと、地域の皆様に御迷惑をお掛
けすることのないよう万全を期してまいります。
　引き続き、御理解と御協力をよろしくお願いいたしま
す。

【今後の工事予定】
令和２年度グラウンド整備工事

【令和２年３月末時点回答】
　令和元年度の工事は、令和２年２月３日に完了いたし
ました。
　令和２年度は、グラウンド整備工事を実施する予定で
す。

B

B

教育部
　施設課

都市建設部
　建築課
　設備課
　緑地公園課
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都 49 【明野新町４丁目「５号公園」の雑草除去】
　明野柳町内会

　「５号公園」の土の部分に雑草が多く茂っているので、
子供たちが走り回って遊ぶと足に絡まったり、つまずく
危険もあります。除草のお願いと公園に適さない土だと
したら根本的に土の入れ替えが必要ではないかと思い
ます。（他の公園の土の部分には草が茂ってない）

【ミーティング開催時回答】
　明野５号公園につきましては、年２回の除草作業を
行っており、今年度１回目は５月23日に実施しておりま
す。
　公園の広場に使用する土につきましては、品質規格
に定められたものを使用しておりますが、利用頻度（利
用者が多いと草の種が付きづらい）や気象状況等に
よって雑草の繁茂の状況が変わってまいります。
　御指摘の点につきましては、８月下旬以降に行う２回
目の除草作業で対応してまいります。

【令和２年３月末時点回答】
　２回目の除草は、令和元年９月16日に完了いたしまし
た。今後につきましても、状況に応じ除草を行ってまい
ります。

B

A

都市建設部
　緑地公園課

都 50 【街路樹の低木がのびて左右確認しづらい】
　明野柳町内会

　町内会の街路樹になっている低木が、車を運転して
交差点に停止し左右確認する時に邪魔になって走って
くる車の確認がしづらい時が多々ある。早い時期に剪
定をしていただいているが、７月中旬ころには又伸びて
見づらくなるのが毎年繰り返される。
　交差点から10～15ｍ程抜根すれば視界が良くなり安
全確認がなされ、交通事故も抑止できる。

【ミーティング開催時回答】
　市ではこれまでも、明野南通や明野南二条通の小学
校付近等において、交通安全対策として交差点付近の
樹木伐採等を行ってまいりました。
　今後につきましても、御要望の箇所を含め、現地を調
査しながら伐採等を行い、交通安全の確保に努めてま
いります。

【令和２年３月末時点回答】
　御要望の箇所の樹木は、令和元年11月14日に剪定・
伐採等を実施いたしました。引き続き状況に応じて対応
し、交通安全の確保に努めてまいります。

B

A

都市建設部
　緑地公園課
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都 51 【公園の健康遊具の配備について】
　新開明野元町町内会

　公園遊具の保守点検との関係から早急な配備は難し
いと思いますが、高齢者の運動不足や生活習慣病から
体を守るための健康遊具設置を平成29年度に要望しま
したが、その際「健康遊具の設置は、遊具の点検結果
や公園リニューアルの時期を見極めながら、今後、町内
会と協議させていただきます。」との回答でした。その後
の全市的な配備状況と今後の配備計画について教え
てください。

　公園の遊具につきましては、遊具の点検結果や公園
施設の長寿命化計画に基づき随時更新を進めており、
利用者の安全・安心を確保するため、主に公園の開設
時期が古い西側や中央地域の整備を進めているところ
です。
　御要望の件につきましても、今後の公園の更新時期
に合わせて対応してまいりますが、現時点では、まだそ
の時期をお示しすることはできませんので、近傍で健康
遊具が設置されている、ゆたか公園や緑葉公園などを
御利用ください。

B 都市建設部
　緑地公園課

都 52 【公園内の設備について】
　柏木町町内会

　下記公園内のトイレは子供を中心に利用者が多くいま
すが、設備が古く狭くて使用しづらいと子供の親からの
苦情が寄せられています。また、青空幼稚園児の散歩
コースにもなっています。つきましては下記公園内のト
イレの増改築を含めた見直しを、お願いいたします。

１）柏木町２丁目、豊陵公園は子供たちの遊びの場であ
り、また少年野球の練習や、野球大会なども行われて
おりトイレを利用する人が多くいます、子供だけでなく観
戦する大人の方も利用していますが同じく狭くて使用し
づらいと苦情が寄せられています。トイレの改修をお願
いいたします。

　市では、これまでも老朽化した公園トイレについて、順
次、バリアフリー化と合わせた改修を進めてまいりまし
た。
　御要望の豊陵公園のトイレにつきましても、御指摘の
ような利用実態を把握しており、利用する皆様が使いや
すいトイレとなるよう、今後改修を行ってまいります。

B 都市建設部
　緑地公園課
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都 53 【そよ風と遊ぶ道の樹木下枝、景観を害する不要木の
伐採と植樹】
　沼ノ端中央町内会

　沼ノ端駅北口から三星産業間の遊歩道両サイドの樹
木の下枝が歩行者の妨げになっている。線路と並行し
て林立しているエゾアカマツ、その延長上にある各種樹
木の下枝伐採と景観を害している樹木の撤去、撤去
後、跡地と北口周辺の空白地への植樹をお願いした
い。

【ミーティング開催時回答】
　そよ風と遊ぶ道につきましては、昨年度も同様の御要
望をいただいており、沼ノ端駅北口から東側にかけて、
通行に支障となる樹木の枝払いや老木の撤去等のほ
か、空き地にヤマボウシを３本植樹しております。
　引き続き、現地を調査しながら、通行の確保と景観等
に留意し、樹木管理を行ってまいります。

【令和２年３月末時点回答】
　御要望箇所の樹木は、令和元年９月20日に剪定等を
実施いたしました。今後につきましても、状況に応じ対
応してまいります。

B

A

都市建設部
　緑地公園課

都 54 【市の空き地を利用した道路の設置について】
　東開町内会

　東開町内会エリアの１号公園～７号公園までの市の用
地を利用して、歩行・ランニングのできる道を要望いたし
ます。（JR線路の脇の市空き地利用）

　沼ノ端１号公園から７号公園へとつながる「沼ノ端１号
緑地」につきましては、臨港地区やJR日高線との緩衝
緑地となっており、現時点で遊歩道整備等の計画はご
ざいませんが、近年、この地域では住宅地開発が盛ん
に行われておりますことから、今後の周辺環境の推移を
見ながら、整備方法等について検討してまいります。

B 都市建設部
　緑地公園課

都 55 【ウトナイ７号公園の安全対策について（新規）】
　ウトナイ町内会

　ウトナイ７号公園の周囲に柵等がなく、公園で遊ぶ子
どもたちが誤って飛び出す危険性もあることから、事故
防止の観点から公園と歩道との間に柵やフェンス等の
設置を求めます。

【ミーティング開催時回答】
　ウトナイ７号公園につきましては、北側や西側面する
市道の歩道幅が比較的広く、植樹帯も設置されている
ことから、公園柵に代わり低木や盛土を用いた整備を行
いました。
　御指摘のような道路への飛び出しの懸念につきまし
て、まずは現地の利用状況を把握し、町内会の御意見
を伺いながら、安全対策について検討してまいります。

【令和２年３月末時点回答】
　令和元年11月から、飛び出し防止策として低木の植
樹を行っております。利用状況を見ながら、引き続き、
植樹を進めてまいります。

B

A

都市建設部
　緑地公園課
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★ 都

市

56

11

【地域防犯対策について（継続）】
　ウトナイ町内会

　市内においても不審者出没による児童・生徒へ声を
かける事象などが後を絶たず、地域の保護者も大変心
配しているという声が多く寄せられています。2018年に
は花畔公園と清流公園に防犯カメラが設置されました
が、今後も地域防犯対策の強化を進め、犯罪の未然防
止を目的とした抑止力の向上と、不審者等による犯罪
が発生した際の早期犯人逮捕に繋がる動画の提供、さ
らに今後の高齢化の進展に伴う高齢者の見守りを目的
とした徘徊等への対応等も含め、地域の小・中学校の
通学路や大型公園以外の公園を中心に監視カメラの
設置を求めます。
　また、犯罪の未然防止の観点から、樹木の伐採や剪
定、街路灯・防犯灯の設置を求めます。

【ミーティング開催時回答】
　防犯カメラの設置につきましては、令和２年度からの
新たな設置５か年計画を今年度中に策定することとして
おり、設置箇所につきましては、近年多発する児童や
生徒が巻き込まれる事件や事故に鑑み、公園や通学路
などを中心に設置したいと考えております。
　具体的な設置時期、場所につきましては、今後学校
関係者のほか、町内会など地域の声を踏まえ、優先度
や場所、台数の選定を関係各課で構成される庁内連絡
会議の中で協議してまいります。
　　　　　　　　　　　　　（安全安心生活課、緑地公園課）

　街路灯の設置につきましては、例年各町内会に対し
次年度の要望をお聞きし、その中から街路灯の設置が
必要な場所の優先順位を決め、順次設置をしていると
ころです。
　設置計画の中で他の要望との優先順位を考慮しなが
ら、なるべく早い段階に実施できるよう、前向きに取り組
んでまいります。
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（市民生活課）

【令和２年３月末時点回答】
　防犯カメラの設置につきましては、令和２年度からの
新たな設置５か年実施計画を策定しました。設置箇所
につきましては、庁内連絡会議を開き、近年多発する
児童や生徒が巻き込まれる事件や事故に鑑み、また西
部地域の公園や通学路での子供に対する犯罪発生件
数が多いことから、市内西部地域の公園について重点
的に進めることとしております。
　東部地域につきましては、地域の要望等を踏まえ、再
編関連訓練移転等交付金等を活用し計画的な整備に
努めてまいります。
　今後につきましても、実施計画を基本としながら、学校
関係者のほか、町内会など地域の声を踏まえ、優先度
や場所、台数の選定を関係各課で構成される庁内連絡
会議の中で毎年協議してまいります。
　　　　　　　　　　　　　（安全安心生活課、緑地公園課）

B

B

B

市民生活部
　安全安心生活課
　市民生活課

都市建設部
　緑地公園課
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都 57 【勇の原公園の整備について（継続）】
　ウトナイ町内会

　ウトナイ地区における地域住民の懇親・交流・憩いの
場となる公園整備として、勇の原公園の整備を求めま
す。

　勇の原公園につきましては、これまで周辺地域の人
口・建築確認の動向調査や公園敷地の現況調査など
を進めておりますが、近年、公園整備については、老朽
化した公園施設等の更新が国の重要な施策として位置
付けられており、国の交付金の多くも老朽化対策に充
てられている状況です。
　このため、新規の公園整備については、財政的にも
厳しい状況となっておりますが、引き続き、国の財政支
援の動向を注視しながら、整備手法等について検討を
進めてまいります。

B 都市建設部
　緑地公園課

都 58 【大町、錦町二条通り街路樹の剪定】
　大町寿町内会

　毎年のことですが、プラタナスの伸びが早く、これから
落ち葉が落ちるシーズンとなります。相当大きくなった
木もあり短めに、枝の剪定お願いします。
　又歩道に雑草が出ている所、街路樹のグレーチング
から雑草の除去お願いします。

【ミーティング開催時回答】
　二条通の街路樹（プラタナス）につきましては、木の生
育に支障とならない今冬に剪定を実施いたします。
　なお、植樹桝（グレーチング部分）の除草につきまして
は、今年度、１回目を７月12日に、２回目を９月20、21日
に実施いたしました。
　今後もお気付きの点がございましたら、緑地公園課
（32-6507）に御連絡くださいますようお願い申し上げま
す。

【令和２年３月末時点回答】
　御要望箇所の樹木は、令和元年11月21日に剪定等
を実施いたしました。今後につきましても、状況に応じ
対応してまいります。

A

A

都市建設部
　緑地公園課

都 59 【新川通りの街路樹の剪定】
　大町寿町内会

　何年か前に剪定して頂きましたが、電線を越えて大き
くなった所がありなるべく短く剪定をお願いします。

【ミーティング開催時回答】
　新川通の街路樹につきましては、枝が生い茂り、街路
灯や標識、信号機等に支障となるものを優先に、今冬
剪定を行ってまいります。

【令和２年３月末時点回答】
　御要望箇所の樹木は、令和元年11月22日に剪定等
を実施いたしました。今後につきましても、状況に応じ
対応してまいります。

A

A

都市建設部
　緑地公園課
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都 60 【公園の整備について】
　糸井南町内会

　平成27年度において、町内会からの要望事項として
「地域住民の交流ができ催事等を実施できる広さを
持った公園」の整備を要望させていただきました。公共
の場である公園は、水道・トイレ・外灯などが整備される
ことから、催事を開催するに当たっては最低限の必要
不可欠なものは確保され、町内会の厳しい財政運営を
若干軽減されると思います。この間平成30年度には、小
糸井１丁目公園が改修され、子供達が集える場はある
程度進展確保され改善が徐々に進められていると確信
するところです。しかしながら町内会の要望は前段の内
容のなかにあり更なる検討継続を望みます。

　近年、公園整備については、老朽化した公園施設等
の更新が国の重要な施策として位置付けられており、
国の交付金の多くは老朽化対策に充てられている状況
です。
　本市においても市民の皆様に安心して利用していた
だける安全な公園となるよう、適切な修繕や更新、バリ
アフリー化などの整備を優先して進めており、新規の公
園整備については、財政的にも厳しい状況となっており
ますが、引き続き、国の財政支援の動向を注視しなが
ら、検討を進めてまいります。

B 都市建設部
　緑地公園課

都 61 【JR沼ノ端駅北口遊歩道の松の枝下払いについて】
　沼ノ端北栄町内会

　沼ノ端駅北口からウトナイ町側に連なる遊歩道に、松
の木があるのですが、枝の下払い出来ていなくて、下側
まで枝が出ていてゴミなどが溜まっています。景観上や
衛生面からも、１～1.5ｍくらい下枝を切ることが出来な
いか検討していただきたい。

【ミーティング開催時回答】
　この件につきましては、沼ノ端中央町内会から同様の
御要望をいただいており、昨年度、駅北口から東側に
かけ、通行に支障となる樹木の枝払いや老木の撤去等
を行っております。
　今年度も、現地を調査した上で、通行の確保や景観
に加え、衛生面等にも留意し、枝払い等を行ってまいり
ます。

【令和２年３月末時点回答】
　御要望箇所の樹木は、令和元年９月20日に剪定等を
実施いたしました。今後につきましても、状況に応じ対
応してまいります。

B

A

都市建設部
　緑地公園課
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都 62 【北光町未来の森公園整備について】
　北光町町内会

当該公園に遊具及びパークゴルフ場を設置して欲し
いとの要望を24年度、25年度と提出させていただいた。
遊具は住宅の張り付き状況や公園利用者の人数・層を
把握し整備を検討していく、パークゴルフ場は市中部地
域に５箇所あることから設置しない（人口１万人に１箇所
の割合から）との回答でした。
　５年が経過した今、地域の人口の増加（子育て世代の
増加）や公園の利用状況（北光２丁目公園だけでは遊
具が不足）等から、遊具及びパークゴルフ場の設置を
再度ご検討いただきますようお願いします。

　北光町未来の森公園につきましては、借地方式によ
る公園として整備しており、これまで公園敷地を返却す
る際に撤去が大掛かりとなる施設等の設置は行ってお
りませんでした。
　しかしご要望の通り、近年、公園周辺の住宅開発が進
み、人口増加による公園利用者の増加も見込まれます
ことから、今後、土地所有者と協議のうえ、町内会のご
意見を伺いながら、施設等の整備について検討を進め
てまいります。

B 都市建設部
　緑地公園課
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★ 市民生活部
　市民生活課

都市建設部
　建築指導課

都

市

63

5

【共同住宅の町内会加入促進について】
　日の出三光町内会

　共同住宅の町内会加入促進は単に入居者と町内会
のみで加入促進を進めるには課題が多くあります。よっ
て、共同住宅の加入促進は建築主、建築施工者、共同
住宅管理者、及び入居者等が共に地域づくりの担い手
として相互に協力する関係づくりを築くことであるととも
に、地域の防犯環境整備に町内会が担っている防犯灯
の維持管理は地域に住むすべての方が安全安心を享
受しており応分の負担を担うべきと考えます。
　以上のことをさらに実効あるものとするため、「苫小牧
市共同住宅等に関する建築指導要綱」に示されてい
る、第１条（目的）、第４条および２（建築計画・ごみ箱の
設置等）、第５条（管理）、第６条（事前協議）、第７条（近
隣住民への説明）を主旨に条例制定の検討を要望いた
します。

　従来までは、本要綱に基づき共同住宅建築時の事前
協議に併せて、建築主宛に入居者向けの町内会への
加入依頼や活動内容を紹介した文書をお渡しし、加入
促進等の働き掛けを行っておりました。
　今年度からは、更なる取組の推進を目的として、本要
綱を一部改正し、町内会等への加入促進という項目を
新たに設け、建築主等が入居者の町内会への加入に
関して、当該地域の町内会と協議することを明記し、町
内会加入の取組について、理解を深めていただいてお
ります。合わせて、不動産関連団体に対しても、共同住
宅入居者の町内会加入について理解していただけるよ
う、取組を強化してまいります。
　条例化につきましては、本要綱における町内会に関
する部分を主旨とした内容で条例化するよりも、町内会
活動に関することとして条例を検討をすることの方が、
町内会と市にとって望ましい方向になるのではと考えて
おります。
　現在、町内会に関する条例を制定している他市の状
況を見ますと町内会加入促進や活性化を目指している
ところが多く、町内会等に対する市の責務を明確に示
す一方で、住民や事業者における地域コミュニティに参
加するための努力義務などがうたわれております。この
ことからも条例の制定は、町内会活動の活性化の推進
に向けた役割が明文化されることなどにおいては、本市
においても大変参考にすべき点があるものと考えており
ます。町内会活動につきましても、総合計画の筆頭に
地域活動の促進を掲げており、非常に重要視しており
ます。しかし、町内会はあくまでも任意団体であり、加入
を義務づける大元の法律がないのが現状です。
　本市としましては、現段階における可能な限りの町内
会活動の活性化対策を進めながら、条例化について
も、町内会活動の活性化についてのあり方などを含め
た中で、他の自治体の事例等を参照としながら、調査
研究してまいりたいと考えております。

B
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★ 都

市

64

16

【建物の外壁はがれ】
　大町寿町内会

①大町１丁目４－３（スイートピー店）の西側の壁はがれ
落ちて、親不孝通りに面しているので危険、対処願いま
す。
②大町１丁目２－18（空き家）西側の壁がはがれ落ち隣
りの大町稲荷神社の物置に当たりそうです。対処願いま
す。

①現地調査の結果、西側の外壁が剥がれ落ちているこ
とを確認しましたので、建物の所有者に対し、適切な維
持管理を行うよう依頼を行っております。
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（建築指導課）

②当該、空き家につきましては、市の所有ではないこと
から、市が直接対処することができない状況です。現地
調査の結果、東及び西側の外壁の一部が剥がれ落ち
ていることを確認いたしましたので、現在、所有者に対
し、適正な管理を行うよう依頼を行っております。
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（市民生活課）

B

B

都市建設部
　建築指導課

市民生活部
　市民生活課

★ 都

産

65

2

【勇払地区の人口増対策】
　勇払自治会

苫東地区への進出企業の社宅誘致並びに市営住宅
の新築。

　苫東地区への進出企業の社宅誘致につきましては、
企業において社宅の建設が計画される際には、市とし
ても幅広い情報提供に努めさせていただきたいと考え
ておりますので、御理解願います。
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（港湾・企業振興課）

　本市では、将来の人口動向や財政状況等を見据え、
平成30年３月に「苫小牧市営住宅整備計画（計画期
間：平成30年度～令和19年度）」を策定し、今後の市内
全体における市営住宅の適正な供給戸数についてお
示しをしております。
　この計画では、市内全体における市営住宅の供給戸
数を現在の273棟・7,113戸から令和19年度までに136
棟・4,980戸へ集約を進めることとしており、勇払地区に
おきましても、中層住宅の建替えや平屋住宅の解体等
を含め、現在の19棟・242戸から２棟・103戸へ集約を進
めていく計画となっております。
　ただし、本計画は令和19年度までの中・長期的な計
画となっておりますので、今後、市営住宅を取り巻く社
会情勢に変化が生じた場合等には、適宜、計画の変更
について検討を進めてまいります。
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（住宅課）

C

C

産業経済部
　港湾・企業振興課

都市建設部
　住宅課
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都 66 【政策空家入居停止措置助成について】
　大成町公住町内会

期間：平成30年６月から３年間
例棟：はなしょうぶ１棟自治会
　　　　１か月共益費　　　　　　1,000円
　　　　町内会費、自治会費　　 200円　　　計1,400円
　　　　排水管、清掃積立金　　 200円

　令和元年７月～９月15日まで49空室。自治会居住者
の少子高齢化の為、自治会活動費の値上げも出来な
い状況で平成12年から1,400円の会費を維持するため
平成29年４月28日に、エレベーター昇降水の汲み上げ
動力200V、34kw基本料金40,814円を電子ブレーカー
設置で200V、22kw基本料金26,409円月額14,405円の
節電、廊下、階段、ピロティ－従量電灯Cをeタイム３シ
ステムに改善し、月額11,004円の節電を実施、居住者
からの会費値上げは阻止出来ました。
　電子ブレーカー設置324,000円、eタイム３システム改
善162,000円、計486,000円支払いで大変でしたが、平
成28年度電気料支払い1,440,000円が平成29年度
1,143,625円、平成30年度1,109,825円に節電の効果が
上がっております。
　その後、平成30年８月16日、北ガスによるエレベー
ター昇降、水の汲み上げ動力の使用電気の節電契約
をして、より一層の節電をしております。
　今回の市役所からの入居停止措置で自治会、町内会
活動が支障をきたす恐れが、すでに出て来ており、空
家がすでに17部屋で、これから25部屋になると420,000
円以上の収入減になり、自治会、町内会活動が出来な
くなります。市からの助成がなければ活動が継続出来ま
せん。
　何卒、精査し助成がなりますように切にお願いをいた
します。

　現在、市営住宅の解体、建替えや大規模改修等によ
る入居者移転の目的等で新たな入居を停止している住
棟においては、入居者が負担する共用廊下やエレベー
ター等の電気料金について、空家の実額相当分を四
半期ごとに、当該自治会に対してお支払いをしておりま
す。
　また、雑排水管清掃については、今後、移転先として
活用する住棟の場合は、清掃実施時における空家分
の清掃費用を市が負担することとしております。
　入居者負担となる空家分の負担措置については、今
後も現行制度を継続してまいりたいと考えておりますの
で、御理解願います。

C 都市建設部
　住宅課
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都 67 【24時間換気について】
　若草団地町内会

　H26年に若草団地に全世帯が引っ越してきましたが、
今まで住んでいた（日新町）にはない24時間強制換気
があります。そのおかげで、カビ、湿気がほとんどありま
せんが、その換気口と関連する箇所の掃除をするため
に１年半か１年に一度とされており、問題があるように思
います。苫小牧には専門的に施行してくれる業者がな
く、これまで３か所の業者を転々としました（そのうち１件
のみ苫小牧）。安心して24時間換気の掃除をしてくれる
業者を苫小牧に造ってください。

　入居者の皆様には、24時間換気システムのほか、暖
房器具、レンジフードといった各室内の附帯設備の清
掃等、快適な居住空間を維持するための日常的な管理
をお願いしております。
　個人での清掃等に不安な方につきましては、施工可
能な業者を御案内するなどの対応をさせていただきま
すので、住宅課まで御連絡をお願いいたします。

C 都市建設部
　住宅課

都 68 【若い世帯が家賃が高くて住めない現状を検討、善処
してほしい】
　若草団地町内会

　市住は低所得者の為の住宅といわれている。これから
先年金生活者や低所得者が主な入居者となり、若い人
の入居は難しいとの事でした。しかし、地域活性化や、
子供の多い地域を目指すには、若い世帯が欠かせま
せん。家賃が高額になったとの理由で退去する若い世
帯が絶えません。
　若い世帯も安心して住んでもらえる様な家賃体制な
ど、ぜひ検討していただきたいです。

　市では、若年層の入居促進のため、平成29年度から
新婚世帯枠を設置してまいりましたが、入居要件となる
収入基準や家賃体系については、公営住宅法等で定
められており、入居時には基準内の収入の方であって
も、一定の入居年数を経過後に収入基準を超えた場合
は、割増賃料が加算され、明渡し努力義務が生じること
になります。こうしたことから、若年層に特化した家賃制
度の創設は難しいことを御理解願います。

D 都市建設部
　住宅課


